

En Alicante, un mes . . . 1'75 pts.  
 Un trimestre . . . 5 .  
 Fuera de la capital, trimestre 5'75 .  
 Extranjero, trimestre. . . 15 .  
 Número suelto . . . . . 0'25 .

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago anticipado

AÑO II

# EL LIBERAL

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

En la Redacción y Administración calle de Calatrava, 7, y en la imprenta de este periódico, Jorge Juan, 11 y 13. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico. Anuncio de las obras de las que se nos remitan dos ejemplares, y estudio crítico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan.

No se devuelven originales

NÚM. 366

Alicante 3 de abril de 1887

## EL LIBERAL

SECCIÓN DEL DOMINGO

La semana

GAYARRE

Basta por epígrafe de la presente revista el nombre del eminente tenor, porpue cualquier asunto que tratemos, aun cuando sea de los más usuales y corrientes de la vida ha de tener en él participación el tema hoy forzoso y universal, el Sr. Gayarre.

Si se hubiese declarado la guerra europea, si hubiera habido alguna horrorosa inundación, si algún cataclismo hubiésemos sentido, si nos hubiera tocado el premio gordo de dos millones de la próxima extracción de la lotería nacional, de fijo no nos hubiésemos preocupado tanto, ni todo junto hubiese llamado la atención tan poderosamente como la venida del apreciable artista indicado.

Ni el delirio que causa una corrida de toros, tiene comparación con este acontecimiento. Con esto está dicho todo.

La última semana la consagra nuestra santa madre la iglesia á conmemorar la grandiosa Pasión del Divino Redentor. Nuestra población, sin olvidar los sagrados misterios, ha tenido también una verdadera semana de pasión por otro concepto.

De pasión en el sentido de padecer y sufrir, porque muchos no han hecho ninguna digestión buena en toda ella, ni han dormido con tranquilidad, ni han atendido con la solicitud debida á sus ocupaciones, ni han dado reposo á sus sentidos, ni han podido acallar en su pecho la lucha de la incertidumbre y de la contrariedad. Unos han experimentado todos estos fenómenos, po-que no se les abría un camino para poder *ingeniarse* el vil metal, para comprar las localidades, objeto de sus desvelos, y otros buscando recomendaciones, hasta por los puntos más recónditos, para que se les apuntara en la lista de los afortunados, no concluyendo sus tormentos, ni aun después de figurar sus nombres en aquella lista, por-que después aun quedaba latente el horrible recelo, la tormentosa duda de que al cabo de tanto inaudito esfuerzo fuese relegado al olvido.

Pasión y grande han corrido ciertas gentes; me estremezo solo de pensarlo.

Figúrense mis apreciables lectores el caliz de amargura, que habrá libado el padre de familia con humildes recursos, pero con una cara mitad, que aun tiene pretensiones de que hay alguien todavía que se interesa por ella, y una ó dos hijas, que beben los vientos por algún enamorado doncel efectivo ó presunto, y que tienen formado el firme propósito de no faltar al teatro.

Por la mañana un ataque en toda regla por el grueso del enemigo, haciendo que se le acibase el chocolate; al regresar de la oficina variado el plan de ataque, se le presenta *escalonado* el enemigo y le combate con nutrido fuego de guerrillas, dejándole escalabrado antes de sentarse á la mesa, y terminada la co-

mida, queda ya completamente derrotado, durante la cual no ha podido pasar bocado, sabiéndole todo á acibar; por la noche otra embestida, y para terminar la jornada, en las horas de descanso, en la soledad del agosto lecho nupcial, la peor de las acometidas, toda la artillería de grueso calibre.

Si para mayor desdicha hay alguna suegra en campaña, tendrá también su correspondiente carga de caballería.

Diganme ustedes si este pobre hombre no hab á lanzado miles de maldiciones al teatro, á la ópera, á los artistas, al empresario y hasta así mismo.

Me dá ganas de llorar las desdichas de un infortunado padre de familia, para éste el señor Gayarre, apesar de ser una eminencia, es para él una verdadera calamidad.

Y ha sido también una semana de pasión, en concepto de «perturbación ó efecto desordenado de ánimo», porque hay un vértigo, una locura entre la gente que se dice amante del arte y hasta de los que no lo son, porque hay quien ha llegado á imaginarse que Gayarre es un ser sobrenatural, distinto de los demás hombres, con una voz aguda, estensa y penetrante como una corneta, que puede ser oída á la distancia de dos horas.

Así es que en los cafés en el Casino, en la calle, en la plaza, en las oficinas públicas y privadas, en las casas, en todas partes, en fin, no hay más asunto de conversación que Gayarre por arriba, Gayarre por abajo, Gayarre por delante, Gayarre por detrás.

Esto es un delirio, hay quien come á lo Gayarre, fuma á lo Gayarre, bebe á lo Gayarre, viste á lo Gayarre.

Se acerca uno á la taquilla del teatro: —Por Dios, deme usted una localidad, porque mi mujer está en estado interesante y sino viene á oír á Gayarre le vá á pasar algo.

El viernes en el tren correo llegó Gayarre: fueron muchos amigos á recibirlo, tuvo un recibimiento digno de tan esclarecido artista.

Se ha hospedado en el acreditado hotel Bossio, y por todo el mundo es agasajado y obsequiado; no es bastante una persona sola para tanto obsequio. Cada noche que cante le dan 6.000 pesetas.

¿Puede darse mayor *chifladura*? Yo no niego que es un artista de un mérito excepcional, que me complace mucho oírlo, que gozo admirando su voz dulce, fascinadora y celestial, pero 6.000 pesetas por cantar dos árias y decir algunos recitados, es una verdadera locura.

Un hombre de ciencia emplea toda su existencia, consumida en el estudio, para publicar una obra útil á la humanidad y á penas si puede atender modestamente á sus necesidades con su producto.

¡Cuánto mayor trabajo y talento encierra esta obra, que el canto del más afamado de los artistas!

Sin embargo, la recompensa no es solo igual, sino ni proporcionada.

Peró si á Lagartijo por hacer cuatro recortes, *meter el brazo* tres veces y dar unos cuantos pases se le dan cuatro ó cinco mil pesetas,

era ciego; hé aquí el crimen que me ha separado de entre los hombres.

Peró aunque me prodigan los ultrajes y tormentos, mi corazon sabe aún multiplicar tu imagen.

El amor dichoso se extingue por sí mismo en el deleite.

Los desgraciados son los amantes fieles; su destino es ver aniquilarse todos sus sentimientos, excepto uno solo, y confundirse todas las pasiones de su amor, como rios que van á aumentar las aguas de un mar sin fondo y sin ribera.

III

¿Peró qué es lo que escucho encima de mí? Es el grito furioso y prolongado de aquellos cuyo espíritu y cuyo cuerpo están igualmente prisioneros.

Oigo el látigo que les hiere, sus alaridos que redoblan y sus blasfemias. Hay aquí hombres, que extraviados por un frenesí peor que el de los desgraciados á quienes atormentan, se gozan en irritarles, oscureciendo así, con torturas inútiles, la débil luz que queda en esos agotados espíritus: ¡tanto placer encuentra en hacer mal su tiránica voluntad!

Hé aquí los verdugos y las víctimas entre quienes se me ha colocado; enmedio de estos gritos espantosos y de semejante espectáculo, he pasado largos años y así puede acabar mi vida.

¡Y bien, que acabel entonces podré descansar.

IV

He tenido paciencia y quiero tenerla aún, había olvidado la mitad de lo que quería ol-

vidar, pero el recuerdo se despierta en mi alma... ¡Ahl ¡que no pueda olvidarlo todo como se me ovida á mí! ¿Guardaré algún resentimiento hácia los que han dado por habitación esta morada de tantos dolores? Aquí la risa no es alegría, el pensamiento no es producto del espíritu.

Estos hechos, por más que se me diga ex-céntrico y raro, soy de opinión que envuelven una gran perturbación mental en la sociedad, un extravío, una *chifladura*.

En cambio, el esclarecido é inmortal poeta, D. José Zorrilla, que es también un artista, vive poco menos que de limosna.

\*\*

Ayer á las nueve de la mañana, estaba anunciado que se abriría el despacho de billetes.

Lo confieso; no he podido resistir mi curiosidad; á las cuatro de la mañana había ya tres personas tomando turno en la puerta del teatro.

La noche era fría, lluviosa, desapacible, no fué obstáculo para aquellos *dilettanti*.

La verdad es, que si se hubieran acostado no hubiesen dormido, pensando en las localidades.

A las seis y media había ya formando *cola* más de cien *pretendientes* ó soñadores.

El que ayer no pudo alcanzar localidad, tenía retratado en su semblante el disgusto, la desesperación, un humor de mil diablos.

Si en todas partes donde canta Gayarre, sucede lo propio que aquí, debe subvencionarle el esclarecido alienista Sr. Esquerdo.

Es un peligro de locura.

Hemos terminado la semana de pasión; anoche principió el tormento de la calle de Amargura.

A la hora en que termino esta revista, no puedo dar detalles de los casos de asfixia que habrá esta noche.

ANATOLIO.

## EL LUJO

Sobre el epígrafe de este artículo se han ocupado mucho los escritores, tanto antiguos como modernos, si bien es verdad, que no todos han sido de una misma opinión, pues mientras la mayor parte de los economistas defiende el lujo, los moralistas lo condenan y anatematizan; bien es verdad, que son distintos los círculos científicos en que giran estos pareceres, y que según se mire este *gasto* bajo el punto de vista económico ó moral, así es digno de tolerancia, ó de desaprobación.

Definido el lujo en sentido económico, según J. B. Say es el uso de las cosas caras, pero no por esto es digno de censura; antes al contrario, sin el lujo perecerían las artes, la industria y el comercio. ¿Quién sostendría entonces abiertas las puertas de infinidad de fábricas en que se construyen la gran variedad de objetos de puro lujo, donde se ocupan millares de obreros de ambos sexos? ¿Al ser posible la supresión del lujo, no sería un atentado contra la vida de esos infelices? ¿Acaso no aumentaría considerablemente el pauperismo y habría infinidad de víctimas ocasionadas la mayoría de ellas por el hambre? y aun más, en el trascurso del tiempo se observaría el descenso de las poblaciones. Y qué diremos respecto á las primeras materias transformadas

en objetos de adorno ó de pura comodidad? Su valor sería nulo y con ello se perjudicaría en extremo la riqueza de sus productores. No dejaría de sufrir sus consecuencias el comercio, pues tanto en el transporte, como en sus transacciones, serían inmensas sus pérdidas, si hubieran de limitarse sus operaciones á los objetos de primera necesidad que, en último resultado, sus beneficios no serían bastantes para sostener el número de establecimientos que figuran en las grandes poblaciones. También disminuirían en mucho las rentas nacionales, tanto en la recaudaciones de los derechos de importación, como en los correspondientes á la industria.

Sin embargo, en la antigüedad, desconociendo sin duda aquellas sociedades de carácter y costumbres más rígidas los beneficios que en sí desarrollaba el lujo; llegó en cierta época á dictarse leyes que con el carácter de sanitarias se proponían prescribir las hechuras de los vestidos, las clases de bordados que se permitían llevar, el número de criados que podía tener según la clase de familia, etc., etc., pero que en último resultado estas leyes, no eran más que armas dirigidas propuesas para extermiar el lujo.

Estériles é ineficaces fueron aquéllos mandatos anti-economistas, que no pocas veces fueron eludidos hasta su completa desaparición, produciendo solo un resultado negativo, por cuanto encerrando al hombre en una esfera limitada, imposible de traspasar, mitigó el estímulo al trabajo, al recapacitar que el exceso de beneficios no iban á redundar en su recreo, comodidad y bien estar, sino acumular un capital que en nada podía alterar su vida ordinaria.

También algunos economistas han considerado al lujo como el uso de lo superfluo; opinión que en manera alguna puede aceptarse puesto que, el *gasto* que para algunas personas de gran fortuna, sería necesario, para otras de posición modesta, sería ridículo y excesivo.

Ya hemos examinado el lujo bajo el aspecto económico, y es indudable que bajo este punto de vista es admisible y hasta necesario, porque de él pende la vida y desarrollo de miles de individuos, que á su amparo viven y atienden á sus subsistencias que en otro caso sucumbirían de necesidad.

No sucede otro tanto al analizarle en el terreno de la moral. Esta, más severa, más rígida en sus conceptos, califica al lujo como una *emulación de la vanidad que reina entre los ciudadanos de las naciones opulentas*: causa originaria muchas veces de conflictos sociales y de trastornos graves en el seno de la familia, cáncer que corroe el corazón humano precipitándolo en la senda del vicio y conduciéndole al abismo, en que ha de corregirse en el profundo mar de la desesperación.

¿Cuántas y cuántas veces, la pasión por el lujo, es causa de la mayor parte de los vicios que dominan al hombre?

El lujo es un mal contagioso, tan funesto á las sociedades como á los individuos. ¿Quién no ha presenciado en la vida arruinarse muchas familias poderosas á causa del lujo? y no digamos que este mal está encarnado solo en

ces la piedad, pero yo no puedo cesar de amar.

V

Contempla un amor que no desespera, pero que ardiente aún, es mi más cara esperanza, la mejor parte de mí mismo; vive profundamente en mi silencioso corazón semejante al rayo enmedio de la nube que lo guarda entre sus vapores, como en sombría mortaja, hasta que estalla y deja escapar el rayo.

Así al choque eléctrico de tu nombre, mi pensamiento estalla en todo mi sér, y durante algunos instantes, todos los objetos vagan á mi alrededor tales cuales fueron en otro tiempo... se desvanecen... y torno á ser el mismo.

Sin embargo, mi amor se ha acrecentado sin ambición; conocía tu rango y el mio, y no ignoraba que una princesa no puede ser la amante de un poeta; mis labios, mis suspiros no revelaron mi llama: se bastaba á sí misma. Ella era su propia recompensa: y si mis ojos la revelaron, fueron castigados por el silencio de los tuyos.

¿Me he atrevido jamás á quejarme? Eras tú para mí sagrada reliquia encerrada en urna de cristal, que adoraba á respetuosa distancia, besando humildemente la tierra.

No adoraba en tí á la princesa; pero el amor te había revestido de gloria, había difundido por tus facciones una belleza tal, que hacía nacer el temor ó más bien ese respeto religioso que inspiraría un ángel del cielo.

En esta dulce severidad, había algo que aventajaba dulzura misma; yo no sé como, pero tu genio se posesionaba del mio, mi estrella palidecía ante la tuya... Si era una pre-

FOLLETÍN DE EL LIBERAL (20)

## POEMAS

DE LORD BYRON

II

Peró esta obra llena de encantos, ha terminado ya. Consuelo fiel de mis años de desdichas, si con mis lágrimas borro tus últimos versos, sépase que el pesar no ha podido arrancarme ni una sola: pero tú, hijo de mi fantasía, estuviste siempre á mi lado sonriéndome sin cesar, y sumergiéndome en un dulce olvido de mí mismo, tú me abandonas y todos mis placeres terminan contigo; lloro y mi corazón gime por este último golpe descargado sobre una caña ya rota.

¿Qué me quedará? ¿Cómo soportar los pesares que todavía me amenazan? Lo ignoro; pero á la energía natural de mi alma debo pedir nuevos consuelos; mi alma no está abatida, porque no ha conocido el remordimiento ni puede conocerlo: quieren que sea loco, ¿y por qué?—¡Oh Leonor! ¿no me contestas?

Sin duda mi corazón deliraba cuando se atrevió á fijar su amor hasta una mortal colocada en tan alto puesto; pero mi locura no es una locura del espíritu; reconocí mi temeridad y no siento ménos mi castigo para soportarlo sin debilidad: tú eras bella y yo no

alguna de las clases de la sociedad, sino en todas, absolutamente en todas, desde las más poderosas, hasta las que solo viven de un mezquino jornal, filtro introducido, tanto en los grandiosos palacios como en las humildes cabañas. En un país donde reine el lujo, lo agradable prevalece siempre sobre lo útil; la vanidad de lucir y de aparentar, hace que nadie esté contento con su suerte, pues solo predomina la idea de excederse y superar unos á otros en gastos y magnificencia, deslumbrándose con las apariencias; y mientras exteriormente se gasta en cosas superfluas, y si se quiere inútiles, en el seno de la familia se carece de lo más necesario y muchas veces indispensable para la vida. Por ejemplo, ¿no sería una locura de aquí, que ganando lo preciso para subsistir modestísimamente, se empeñara en figurar entre los grandes capitalistas, esforzándose en gastar costosos trenes y dar espléndidas *soirées*? ¡por desgracia hay muchos locos de esta naturaleza!

Es triste el ver muchos que, lo que una sola familia gasta con demasia, podrían socorrerse infinidad de necesidades y mitigar el hambre de pobres desgraciados que, olvidados de sus hermanos, sucumben en el fondo de miserables é insanas habitaciones. Pero por desgracia, mientras estos desdichados ocultan su pobreza, como si fuera un delito el ser desheredado de la fortuna, los fátuos, los orgullosos, se presentan con ostentación en los grandes festines, insultando con su fausto á las clases menesterosas, olvidando sin duda, el santo ejemplo de caridad y modestia que los sagrados escritores nos relatan, practicadas por el Ser Supremo en su paso por la tierra.

Y sin embargo, apesar de los buenos ejemplos y de la continua guerra que contra el lujo se viene sosteniendo en toda clase de épocas y tiempos, principalmente desde las cátedras sagradas, con los inspirados discursos de buenos oradores, hasta en los palcos escénicos de los teatros, representando obras entre otras, como la titulada *El Levita*, y que es un modelo, donde se demuestra claramente cuán ridículo y perjudicial es á la humanidad la pasión por el lujo, que desgraciadamente existe, y en vez de corregirse y moderarse, antes al contrario, en nuestros días le vemos crecer y arraigarse más y más en las costumbres modernas.

Resumiendo: analizado el lujo bajo los dos conceptos, económico y moral, hemos podido observar cuán opuestas son las opiniones de economistas y moralistas, defendiendo cada una de las ciencias con fundados argumentos sus teorías, hasta el extremo de hacer dudar á los profanos, sin saber á qué bando inclinarse; pero si bien es verdad que el lujo considerado económicamente es una necesidad para la vida de los pueblos, por la utilidad que el mismo reporta; bajo el punto de vista moral es intolerable y perjudicial, por ser el origen de todos los vicios y males de que adolece la sociedad.

GERMÁN BERNABEU

### Apariencias

Hace ya bastantes años, y con motivo de ventilar ciertos asuntos de familia, tuve necesidad de recorrer algunos pueblos del antiguo reino de Aragón. Caminaba un día de Zaragoza á Calatayud, y entre los compañeros de viaje, venía conmigo D. Cristóbal Gómez, señor de agradable fisonomía, distinguidos modales, fácil palabra y amena conversación. Frisaba en los cincuenta años y como era natural del país, me iba dando razón exacta de los pueblos y lugares que atravesábamos en nuestro trayecto y aun de los incidentes más notables que habían ocurrido en ellos, durante la guerra civil de los siete años. Joven yo entonces, franco y expansivo por naturale-

suncion el amar sin esperanza, cara me ha costado esta triste fatalidad; pero te amo aún, y sin tí hubiera, en efecto, venido á ser digno de esta celda que me humilla.

El mismo amor que me ha ligado con estas cadenas, hace más ligeros sus anillos; el peso que me queda es grande aún, pero el amor me hajado fuerza para soportarlo.

Gracias á él, vuelvo hácia tí mi corazón, y triunfo de los tormentos con que una persecución cruel quiere abatirme.

VI

¿Hay que asombrarse de ello?... Desde mi nacimiento, mi alma conoció la embriaguez del amor, que se unía, se mezclaba á todo lo que veía en el mundo; convertía en ídolo todos los objetos inanimados; las flores agrestes y solitarias, las rocas donde hallaban abrigo, eran para mí un eden.

Allí me tendía bajo la movible sombra de los árboles y pasaba largas horas soñando, á pesar de los que me lo echan en cara.

Al contemplarme los encanecidos ancianos, movían sus cabezas y decían que los hombres como yo eran los destinados á ser infelices; que un niño tan ocioso acabaría mal, y que era preciso castigarme para corregirme.

Entonces me golpeaban: yo no lloraba, pero desde el fondo de mi corazón les maldecía, y volviéndome á mi retiro, gemía en cuanto me veía solo, para enseguida entregarme de nuevo á esas visiones que nacen sin sueño.

Con la edad, sentí poco á poco palpitar mi alma por el confuso sentimiento de una extraña inquietud que encerraba algo de dulzura; todo mi corazón se exhalaba en un solo deseo

za y dotado de una curiosidad casi mujeril, abrumé con preguntas y observaciones á mi buen compañero, que él, por su parte, se apresuraba á satisfacer con una amabilidad y discreción que no he olvidado nunca. Esto hizo que pronto se estableciera entre ambos una corriente de verdadera simpatía, que más tarde se convirtió en sincera amistad que, tanto él como yo, cultivamos por espacio de muchos años.

Llegados á Calatayud, en donde residía el Sr. Gómez, no permitió que me hospedase en parte alguna, y con noble y decidido empeño, me llevó á su casa, presentándome á su apreciable familia, más bien que como un conocido de la víspera, como un amigo antiguo. Tal es la lealtad, honradéz y buena fé del carácter aragonés. La hora avanzada de la noche y el cansancio del viaje, no nos permitió más que cenar ligeramente y entregarnos á las delicias del mullido y codiciado lecho.

Al día siguiente, y con el deseo de conocer todo lo más notable que encierra aquella bonita población, salimos á dar un paseo, visitando los templos, Casa Consistorial, Hospicio, Teatro, Hospital, Plaza de Toros y palacio episcopal. Llegados á la calle Mayor, donde se hallan los principales comercios, mi ilustrado y bondadoso cicerone me llamó la atención respecto de una casa señalada con el número 16 de policía, de regular aspecto, pero que nada ofrecía á la vista que pudiera atraer la consideración del viajero. Fijese usted en esta casa, amigo mio, me dijo el señor Gómez, porque ella evoca recuerdos dolorosos de un drama sangriento, que dió origen á una de las causas más célebres que registran los anales de la Audiencia de Zaragoza. Impulsado por mi natural curiosidad, y ávido de conocer aquel trágico incidente, rogué á mi amable acompañante me refiriera cuanto acerca del mismo, hubiera llegado á su noticia. Como la historia ofrece útiles enseñanzas y la creo digna de que la conozcan mis lectores, voy á referirla, tal como salió de los labios de mi interlocutor, á quien, con tal propósito cedo la palabra.

«En el año 10 del presente siglo, habitaba esta casa como propia, D. Julián Balboa, viudo de doña Isabel Valcárcel, propietario de esta ciudad y persona generalmente estimada. Tenía éste una hija, por nombre Adela, que contaba á la sazón doce años de edad y de la que cuidaba con amorosa solicitud, la buena Mónica, criada antigua que la había visto nacer y que la prodigaba un cariño casi maternal.

Por muerte del D. Julián, quedó huérfana la niña Adela, sin más égida ni amparo en el mundo que un tío, hermano de su madre y canónigo de la catedral de Zaragoza. Cuando éste supo el fallecimiento de su deudo Balboa, se vino inmediatamente, y arregladas las diligencias de testamentaria, regresó á su habitual residencia, llevándose consigo á su sobrina y á su antigua sirvienta.

En la época á que nos referimos, iba á cumplir quince años Adelita Balboa; pero apesar de su corta edad, el desarrollo de sus formas y la exuberante lozanía de su robustez, la presentaban como una mujer completamente hecha. Dotada de una buena estatura, rasgados y negros ojos, sonrosado color, boca y dentadura irreprochables, ancha de hombros, estrecha de cintura y diminuto pié, su conjunto podría pasar por modelo de estética, viniendo á resaltar su belleza, ese tinte de melancolía y dulce poesía que imprime siempre un luto riguroso. Falta, desde edad de tres años, del saludable consejo y discreta dirección de una madre, y mimada con extremo por un padre amante y bondadoso, el carácter de Adela se resentía un tanto de atrabiliario é irascible, notándose en ella de vez en cuando, enérgicas y varoniles amarguras.

D. Luís Valcárcel, que así se llamaba el re-

vago, indefinido, hasta el día en que hallé el objeto que buscaba... eras tú.

Desde este momento perdí mi sér que fué completamente absorbido por el tuyo. El mundo desapareció... tú aniquilaste toda la tierra.

VII

Yo amaba la soledad... pero no sospechaba que pasaría algun tiempo de mi vida separado de todo trato con la especie humana, sino es con los locos y con los tiranos.

Si me hubiese asemejado á ellos, hace años que mi alma, corrompida como la suya, me hubiera hecho descender á la tumba; pero ¿quién me ha oído desvariar!

Quizá en semejante celda sufrimos más que el marinero á quien el naufragio arroja á desierta playa.

El mundo se extiende delante de él... y para mí se encierra en este estrecho calabozo que apenas contiene el espacio que se concederá á mi tumba.

El marinero está seguro de perecer, pero puede alzar los ojos al cielo y maldecirle con su mirada... No alzaré yo los míos para dirigirle tal injuria, aunque la bóveda de mi calabozo sea como una nube entre mí y el cielo.

VIII

Sin embargo, siento que á veces desfallece mi espíritu con la conciencia de su ruina... Veo brillar luces inusitadas en las paredes de mi calabozo; á veces, un demonio extraño me atormenta con importunas ideas; siento esos dolores pequeños que el hombre sano y libre desprecia, y que tan crueles son para el des-

verendo canónigo, tío de nuestra joven, vivía en una casa de su propiedad, situada en la misma plaza de la Seo. En ella, pues, se instaló Adela, ocupando un cómodo y casi elegante gabinete, con vistas á un pequeño jardín y á un patio de luces, enclavado en el interior del edificio. Tras esta habitación, había otro cuartito alegre y aseado, que es el que se destinó á la vieja Mónica, para que estuviera al inmediato y exclusivo servicio de su joven señorita.

Durante el año del luto, Adela se limitó á concurrir á la iglesia y á ponerse en contacto con las personas que formaban las relaciones de su tío gentes, por lo general, devotas y retiradas; pero más tarde fué ensanchando el círculo de sus conocimientos, trabando amistad con otras jóvenes de su clase, con las que se le permitía asistir á los paseos y, aunque de tarde en tarde, al teatro; pues apesar de las austeras costumbres de su tío, el cariño de éste no podía negar á su sobrina ciertos goces lícitos y honestos.

Residia en esta época en Zaragoza un joven estudiante de derecho, llamado Antonio López, hijo de una de las principales familias de Daroca, que, sin ser un libertino ni un Tenorio, gozaba en el concepto público cierta fama de revoltoso y calavera, cuyas circunstancias, unidas á una figura gallarda y distinguida, á un ingenio agudo y chispeante y á un carácter generoso y espléndido, contribuían á que nuestro escolar fuera el niño mimado de todas las jóvenes alegres y pizpiretas de la ciudad.

Se continuará.

Domingo 3 de abril de 1887

Desde Madrid

1.º de abril 1887.

Debo comenzar con una noticia satisfactoria: El vapor *Africa* correo de Canarias, que se temía hubiese naufragado en vista de que no llegaba á Cádiz ni se tenía noticia ninguna de su viaje, arribó por fin á la capital gaditana en la mañana de hoy, sin que haya sufrido más accidente que la rotura de la hélice.

Así se lo dice el gobernador de Cádiz al señor ministro de la Gobernación, contestándole á telegramas que anoche envió el Sr. León y Castillo á la citada autoridad.

\*\*

Pocas novedades políticas ofrece el día de hoy.

Se aproximan las vacaciones de Semana Santa y los políticos no piensan ya más, que en hacer la maleta para irse á pasar estos días á sus respectivos hogares.

Por esto los rumores de crisis se han atenuado algo, si bien los reformistas no dejan de propalarlos aunque sin fortuna.

Apesar de esto y apesar de que hoy se ha hablado de crisis menos que otros días, quizás hoy tengan más viso de continuar que otros días aquéllos rumores.

Ya hay quien cree que no se agurará á que esté legalizada la situación económica, sino que la crisis ha de surgir de un momento á otro.

La combinación que ayer les daba á conocer á ustedes adquiere más fundamento cada vez; sobre todo la candidatura del Sr. Gamazo para Hacienda hay quien la dá como casi segura.

graciado que sufre desde largo tiempo; siento la enfermedad del corazón, la incomodidad de estrecha prision y todo lo que puede abatir y me envilecer el alma.

Creí que solo los hombres eran mis enemigos; pero los espíritus se han coaligado con ellos, cuando me abandonan la tierra y el cielo olvida.

Los génius maléficos se aprovechan quizás del momento en que estoy privado de todo amparo, para tentarme con más seguridad y para triunfar de la fatigada criatura á quien atacan. ¿Por qué se vé mi alma probada en esta hornaza, como el acero en el fuego? ¿Será quizás porque he amado?... Sí, he amado á una mujer á quien no puede verse sin adorarla, á menos de ser muy superior ó muy inferior á un mortal.

IX

En otro tiempo, sufrí mucho... Aquel tiempo pasó, Duras cicatrices se han formado sobre mis heridas... ¡De otro modo hubiese roto mi cabeza contra estos hierros, al ver los rayos de sol que los atraviesan como para insultar mi desgracia! ¡Ah! si puedo soportar durante tanto tiempo todo lo que he dicho y todo lo que el lenguaje humano no sabría expresar, es porque no quiero morir y confirmar con este suicidio la absurda acusación que me ha conducido aquí... No quiero cubrir de vergüenza mi memoria y sellar la sentencia que mis enemigos han pronunciado contra mí, con la afrentosa piedad que se tiene al nombre de un loco; este nombre será inmortal; haré de esta celda un templo que las naciones venideras visitarán.

Yo no sé si tendrán razón los que esto dicen, ni sé si la Semana Santa se aprovechará para dar solución á tales problemas. Pero no soy tan incrédulo hoy como en los días pasados.

\*\*

Esta tarde se ha dicho que iban á ser puestos en libertad los presos de la noche del último sábado.

He procurado info marme y resulta que á última hora no hay nada de cierto en ese asunto.

Continúan presos.

\*\*

En el Congreso ha continuado hoy lo de la Trasatlántica. En el Senado nada de particular.

Pío Gil.

### Sueltos políticos

Cortamos de *El Graduador*:

«Como la ley dice que los ayuutamientos celebren sesiones los miércoles, han cumplido con este precepto la primera sesión que presidió el nuevo alcalde y sus correligionarios los constitucionales.

Vino el segundo miércoles, y á pesar de los volantitos del Sr. Terol y de los grandes proyectos que llevan entre manos, no pudo celebrarse sesión por falta de número.

Ayer, aun cuando acudieron dos, la sesión es válida, y se efectuó con toda tranquilidad y sosiego.

Ahora, los comentarios los pueden hacer los lectores.

Nosotros hacemos tiempo los tenemos hechos.

Sentimos como el colega que no se cumpla estrictamente con el precepto de la ley, pero despues de todo, esto no puede ser causa de alterar la buena marcha y administración de los intereses del pueblo, puesto que á las cuarenta y ocho horas se celebra la sesión, con el número que asista, si bien entendemos como *El Graduador* que los señores concejales debieran asistir con puntualidad.

Anteayer, aun cuando acudieran dos, la sesión era válida, como muy oportunamente dice el colega pues era segunda citación, pero según se nos informa, asistieron algunos señores concejales más, hasta el número de doce.

### Ecos locales

Diputación provincial.

Bajo la presidencia del presidente Excelentísimo Sr. D. José Maestré y Vera, celebraron su segunda reunión los representantes de la provincia.

A las dos en punto de la tarde se abrió la sesión dándose lectura á los dictámenes siguientes:

De Beneficencia.—Sobre los nombramientos de directores y médico del hospital de Orihuela; y del de secretario-contador del hospital de esta capital.

De Hacienda.—Varios dictámenes, entre ellos el dejar subsistente el premio concedido por la Diputación para los juegos florales de la sociedad «Lo Rat Penat» de Valencia, por no haberse dado el año pasado.

Suspender á los marineros que se nombran á consecuencia del cólera para tripular una falua.

Practicar varias obras en el correccional de Monóvar.

Una comunicación de la maestra de la Escuela Normal, haciendo saber que el propieta-

Y tú, Ferrara, algun día dejarás de ser la corte de tus príncipes, verás desiertos tus hogares y desmoronarse tus palacios, y el laurel de un poeta. será tu sola corona, y su prision tu mayor gloria, cuando los extranjeros contemplan sorprendidos la soledad de tus murallas.

Y tú, Leonora, tú que te avergonzabas de ser amada por un hombre como yo, tú que te ruborizabas al saber que inspirabas amor á cualquier otro que no fuese un monarca; vé y dile á tu hermano que mi alma ha resistido á la fatiga de mi dolor y de mi largo cautiverio, y tal vez tambien, algo á esa locura que él desearía que me atacara; dile que desde el fondo de este antro, mi corazón te adora siempre; y añade que cuando se vean abandonados los palacios que pretegen las alegres horas de sus festines, de sus danzas y fiestas, esta celda será un lugar consagrado.

Pero tú, cuando no exista el prestigio mágico de la cuna y de la belleza, tú tendrás la mitad del laurel que preste sombra á mi tumba.

Ningun poder podrá separar nuestros nombres despues de la muerte, como ninguno puede arrancarte de mi corazón durante la vida. Sí, ¡Leonor! nuestro destino será vernos reunidos para siempre... ¡aunque demasiado tarde!

FIN

rio de dicho edificio pide aumento de alquileres y se acordó que se deje para que lo resuelva la Comisión.

**Subasta del Boletín oficial.**  
Confirmando las varias pensiones que la Comisión ha concedido á algunos individuos mordidos de perros hidrófobos.

Subastas de bagajes, lo mismo que el año anterior.

Y por último, se dió cuenta de una instancia de Domingo Mauricio, solicitando se le ceda ó venda el terreno contiguo á la casa Beneficencia, y se acordó pasara á la Comisión correspondiente: dejaron los dictámenes sobre la mesa por 24 horas, y se levantó la sesión hasta el lunes.

El día 30 del corriente mes de abril, tendrá lugar en la Dirección general de establecimientos penales, la subasta para la adquisición de 12.000 pares de alpargatas, con desti- á los confinados en los establecimientos correccionales de la Península.

Ha regresado á Linares, después de haber permanecido algunos días en Alicante en uso de licencia, nuestro querido amigo D. José Baleriola, vice-secretario que fué de esta Audiencia de lo criminal.

En la acreditada joyería del Sr. Arbos, se ha construido una preciosa corona de plata con botones de oro que será ofrecida al señor Gayerre, formada por caprichosas hojas de laurel y roble. Es un objeto verdaderamente artístico y constituye un obsequio digno de la persona á quien se dedica.

Llamamos la atención de la celosa autoridad municipal, á fin de que ordene que la limpieza de pozos negros se verifique á horas en que no se moleste al vecindario, en lugar de hacerlo como sucedió anteanoche, con general desagrado del público, pocos minutos después de las once y cuando era bastante numerosa la concurrencia en el paseo de Méndez Núñez.

Anteanoche y acompañado por su apreciable familia salió con dirección á Barcelona, donde pasará las vacaciones de Semana Santa el catedrático de este Instituto nuestro estimado amigo y correligionario, D. Mateo Alonso del Castillo.

**ADMINISTRACIÓN DE CONTRIBUCIONES Y RENTAS DE LA PROVINCIA DE ALICANTE**

**Industrial**

Llegada la época de la reunión de los gremios para el nombramiento de síndicos y elección de los clasificadores que han de representar á los mismos en el próximo año económico de 1887-88 y que han de repartir las cuotas para el espresado ejercicio, esta administración cumpliendo lo prevenido en el párrafo primero del artículo 49 del reglamento para la imposición, administración y cobranza de la contribución industrial de 13 de julio de 1882, invita por el presente anuncio á todos los individuos de las clases que se expresan á continuación, para que por el orden que se señala y en el día y hora que se cita, se presenten en el local de esta administración sito en la Esplanada del muelle de costa, para hacer uso del derecho que les concede dicho reglamento en la forma que en el mismo se establece.

Para la mayor brevedad del acto y con el fin de evitar todo motivo de reclamación, esta administración hace á todos los señores que componen los gremios las advertencias siguientes:

1.ª Que se sirvan traer acordada la candidatura de los síndicos; en la inteligencia que han de reunir las condiciones que determina el artículo 46.

2.ª Que para acreditar la personalidad, vengán provistos del último recibo que acredite el pago del actual trimestre de la contribución industrial y

3.ª Que los industriales á quienes no se haya exigido todavía el pago de la contribución devengada por haber solicitado recientemente su inscripción en matrícula, acreditará su derecho á formar parte de su respectivo gremio con el duplicado de la declaración de alta que haya presentado en esta oficina.

La Administración llama la atención de los gremios, respecto á lo que preceptua el artículo 51 del Reglamento citado, el cual dispone que si en el día y hora señalado para la elección del cargo, y después de media hora de espera no concurren al local designado individuo alguno del gremio ó si los reunidos se negasen á deliberar y votar, se entenderá que el gremio renuncia su derecho al nombramiento de síndico y elección de clasificadores, y la Administración nombrará de oficio á todos dentro de las condiciones marcadas en el artículo 46 haciendo que un empleado de la dependencia ó el secretario levante acta de lo sucedido.

DÍA 12 DE ABRIL 1887.

**Tarifa 1.ª Clase 1.ª**

Vendedores de frutos coloniales por mayor, nueve y media de la mañana.  
Id. de hierro por id., diez id.  
Id. de tejidos por id., diez y media id.

**Clase 2.ª**

Establecimientos de muebles de lujo, once de la mañana.

Vendedores de curtidos por mayor, once y media id.  
Fondas, doce id.  
Joyerías, doce y media id.

Vendedores de quincalla fina, una de la tarde.  
Id. de alfombras y tejidos, una y media id.

Tiendas de camisería fina, dos id.  
Vendedores de mercería y paquetería por mayor, cuatro id.  
Id. de loza y cristal por id., cuatro y media idem.

**Clase 3.ª**

Vendedor de drogas por menor, cinco de la tarde.  
Tiendas de ultramarinos, cinco y media idem.

Id. de papel pintado, seis id.  
DÍA 13 DE ABRIL.

Tienda al por menor de camisería fina, nueve y media de la mañana.  
Vendedores de efectos de metal blanco, diez idem.

Vendedores de camas de metal dorado, diez y media id.  
Id. pañuelos de Manila, once id.

**Clase 4.ª**

Cafés, once y media de la mañana.  
Vendedores de pianos, doce id.  
Establecimientos de ropas hechas, doce y media id.

Vendedores de tejidos por menor, una de la tarde.  
Restaurants, una y media id.  
Vendedores por mayor de pescado salado, dos id.

**Clase 5.ª**

Vendedores de óptica, cuatro de la tarde.  
Id. por menor de máquinas de coser, cuatro y media id.

Tiendas de molduras y marcos dorados, cinco id.  
Vendedores de quinqués, cinco y media idem.

Id. de quincalla y bisutería ordinaria, seis idem.  
DÍA 14 DE ABRIL.

Vendedores de arroz y garbanzos al por mayor, nueve y media de la mañana.  
Id. de vinos comunes por id., diez id.

**Clase 6.ª**

Tienda al por menor de mercería, diez y media de la mañana.  
Id. de papel y objetos de escritorio, once idem.

Id. de perfumería, once y media id.  
Id. de comestibles, doce id.  
Id. de ropas hechas, doce y media id.

Vendedores de curtidos por menor, una de la tarde.  
Id. de relojes, una y media id.  
Id. por menor de loza y cristal, dos id.  
Id. de vinos y licores, cuatro id.  
Id. de tocino y embutidos, cuatro y media idem.

**Clase 7.ª**

Tiendas de sombreros de todas clases, cinco de la tarde.  
Id. de vinos y aguardientes al por menor, cinco y media id.

Vendedores de harinas por id., seis id.  
DÍA 15 DE ABRIL.

Vendedores de azulejos y baldosines, nueve y media de la mañana.  
Id. de pega y cáñamo, diez id.  
Casas de pupilos, diez y media id.

**Clase 8.ª**

Pupilaje de caballerías, once de la mañana.  
Paradores y mesones, once y media id.  
Tienda de cuchillos y navajas, doce id.  
Id. de gorras, doce y media id.  
Id. de abacería, una de la tarde.

Vendedores de pasta para sopa, una y media idem.  
Id. de tocino y embutidos, dos id.  
Id. de pescado salado por menor cuatro idem.

**Clase 9.ª**

Casas de huéspedes cuatro y media de la tarde.  
Limpiabotas de salón, cinco id.  
Tiendas de cacharrería ordinaria, cinco idem.

Id. de juguetes ordinarios, seis id.  
DÍA 16 DE ABRIL.

Vendedores de frutas secas y nortalizas, nueve y media de la mañana.  
Id. de cordeles y sogas, diez id.  
Id. por menor de aceite y vinagre, diez y media id.

Vendedores de libros usados, once id.  
Id. de semillas, once y media id.  
Id. de gorras y monteras, doce idem.  
Tablajeros, doce y media id.  
Carbonerías, una de la tarde.

Vendedores ó alquiladores de muebles, una y media id.  
Bodegones ó figones, dos id.  
Horchaterías, cuatro id.

Tiendas de esteras, cuatro y media id.  
Vendedores de gallinas, pollos y caza menor, cinco id.  
Id. de lana en rama, cinco y media id.

**Tarifa 2.ª**

Agentes de aduanas, seis de la tarde.  
DÍA 18 DE ABRIL.

Comisionistas por cuenta ajena, nueve y media de la mañana.  
Consignatarios buques de vapor, diez id.

Id. de vela, diez y media id.  
Corredores de cambio, once id.  
Comerciantes, once y media id.  
Empresas periódicas, doce id.  
Id. de pompas fúnebres, doce y media id.  
Almacenistas de carbón universal, una de la tarde.

Id. de carbón vegetal, una y media id.  
Id. de maderas de construcción, dos id.  
Id. para la construcción de toneles, cuatro idem.

Tratante en trapos, cuatro y media id.  
Casa de comisión, cinco id.  
Especulador en granos y licores, cinco y media id.  
Id. en frutos del país, seis id.

DÍA 19 DE ABRIL.

Tratantes en carnes, nueve y media de la mañana.  
Colegios de enseñanza, diez id.  
Especuladores de pólvora por menor, diez y media id.

**Tarifa 3.ª**

Fábricas de alpargates, once id.  
Fábrica de regilla metálica, once y media idem.  
Talleres para construcción de toneles, doce idem.

**Tarifa 4.ª**

Profesiones de orden civil.  
Albatares y herradores, doce y media de la mañana.

Arquitectos, una de la tarde.  
Matronas, una y media id.  
Dentistas, dos id.  
Farmacéuticos, cuatro id.  
Maestros de obras, cuatro y media id.  
Médicos cirujanos, cinco id.  
Practicantes sangradores, cinco y media id.  
Veterinarios, seis id.

DÍA 20 DE ABRIL

Agricultores, nueve y media de la mañana.  
Profesiones de orden judicial.  
Abogados, diez de la mañana.  
Escribanos de actuaciones, diez y media idem.

Notarios colegiales, once id.  
Procuradores de los tribunales, once y media id.

**Clase 4.ª**

Pastelerías, doce de la mañana.

**Clase 6.ª**

Confiteros, doce y media de la mañana.  
Sastres con géneros, una de la tarde.

**Clase 7.ª**

Esmaltadores y engastadores en piedras finas, una y media id.  
Fotógrafos, dos id.  
Lapidarios marmolistas, cuatro id.  
Impresores con prensa movida á mano, cuatro id.

**Clase 8.ª**

Ebanistas con taller sin tienda, cinco de la tarde.  
Modistas de sombreros de señoras y niñas, cinco y media id.  
Guarnicioneros, seis id.

DÍA 21 DE ABRIL.

Peluqueros y barberos en salón, nueve y media de la mañana.  
Compositores de relojes, diez id.

**Clase 9.ª**

Albarderos, diez y media de la mañana.  
Alpargateros, once id.  
Armeros, once y media id.  
Broncistas, doce id.  
Caldereros, doce y media id.  
Carpinteros, una de la tarde.

Constructores de carros, una y media id.  
Id. de guitarras, dos id.  
Cesteros, cuatro de la tarde.  
Constructores de cepillos, cuatro y media idem.

Id. de cubas, cinco id.  
Encuadernadores, cinco y media id.  
Engastadores de piedras falsas, seis id.  
DÍA 22 DE ABRIL

Herreros y cerrajeros, nueve y media de la mañana.  
Hojalateros y vidrieros, diez id.  
Hornos de bollos y bizcochos, diez y media idem.

Id. para cocer pan con tienda, once id.  
Maestros de gimnasio, once y media id.  
Modistas, doce id.  
Barberos en tienda ó portal, doce y media idem.

Sastres, una de la tarde.  
Silleros de madera basta, una y media tarde.  
Torneros, dos y media.  
Vaciadores de navajas, cuatro id.

Zapateros, cuatro y media id.  
Zarradores de pieles, cinco id.  
Alicante 21 de marzo de 1887.—El administrador de Contribuciones y rentas, *Eugenio Chornet*.

**Espectáculos**

**TEATRO PRINCIPAL**

Solo cuatro palabras podemos decir á nuestros lectores, para darles cuenta del acontecimiento de anoche. Tres periódicos como el nuestro y una pluma eminente, serían necesarias, para detallar el entusiasmo que produjo Gayerre en nuestro público, el aspecto brillantísimo del teatro y los preciosos detalles de la ejecución de *Lucrecia*. Al presentarse en las tablas el gran tenor, fué acogido con una salva de aplausos; después el delirio; cada frase, cada nota de Gayerre exaltaba al público y le hacían prorrumpir en calurosos aplausos; bien es verdad, que eran justificados, pues hubo frases verdaderamente sublimes.

El gran artista con una galantería sin límites, repitió ambas piezas con la misma frescura, con la misma facilidad que la primera vez.

A no menos altura se mantuvo en toda la representación la señora Cepeda, que hizo prodigios de arte y de espresión, sobre todo en los actos primero y cuarto, en los dos duos con Gayerre, demostró esta artista unas facultades y un gusto artístico escepcionales.

Valioso y acertado concurso prestó el señor Meroles, que cantó perfectamente su parte.

Los tres artistas fueron llamados á la escena dos veces al final del primer acto, cinco en el tercero y otras tantas en el cuarto, siendo además interrumpidos varias veces por los aplausos.

Los coros regulares y la orquesta menos mal que de costumbre, pero bastante.

La sala presentaba un aspecto brillantísimo, puede decirse sin exagerar, que estaba todo Alicante; el golpe de vista que presentaban los palcos y butacas era deslumbrador de hermosura y elegancia.

Gayerre puede estar satisfecho de haber producido una verdadera revolución en Alicante, pues anoche estaban allí distinguidísimas familias, retraídas hace tiempo del teatro. Todo lo merece el santo.

Esta noche se pone *La Favorita*, si fuera posible, habría más gente que fuera á gozar el delicioso placer de oír esa maravi llamada Gayerre, placer que solo turba la idea de que se acaba pronto.

**CERVEZA DANESA**

marca de origen la NY CARLSBERG DE COPENHAGEN, compete con la de las más acreditadas fábricas alemanas é inglesas, siendo su precio más económico que el de éstas. Unicos representantes con depósito en esta provincia, al por mayor, señores F. Roux y compañía, Esplanada (ensanche).

**Almoneda**

Se hace de una sillería color gris plata, compuesta de media docena de sillas, dos butacas y un sofá, con sus galerías y alza-panos, y una consola en buen estado y otros muebles. Calle de la Princesa núm. 24-3.ª

**VAPOR JHON BYNG**

Saldrá de este puerto para el de Rouén, el 7 del corriente, admitiendo carga para Paris-Bercy. Para fletes dirigirse á los señores Raymundo y compañía, Puerta del muelle.

Para los niños endebles y las mujeres que tienen desarregladas las funciones del estómago, nada hay superior al *Quina* y al *hierro* que se encuentran muy bien asociados en el *QUINA LAROCHE FERRUGINOSO*. Se expende en las farmacias de esta capital.

**Boletín religioso**

SANTO DE HOY.—Ramos.  
SANTO DE MAÑANA.—San Isidoro.

TEATRO PRINCIPAL.—Función extraordinaria para esta noche á las ocho y media.—*La Favorita*.

**ÚLTIMA HORA**

**TELEGRAMAS DE "LA TARDE"**

Madrid 2 (2'50 t).—Anuncian de París que se advierte agitación entre los emigrados políticos.

En el Consejo de Ministros se ha tratado de la cuestión conocida por los humos de Huelva.

Madrid 2 (1 55 t).—Ha quedado definitivamente resuelta la petición de los castellanos.

El Sr. Calleja ha sido nombrado para un importante cargo en Filipinas. El Consejo de ministros aconsejará á la reina la gracia de indulto para varios condenados á la pena de muerte.

**TELEGRAMAS DEL CASINO**

Madrid 2 (6,45 t).—Cassola estudia organización militar. Extranjero pesimistas. Prensa alemana renovado ataques Francia. Bolsa 63,80.

**SERVICIO TELEGRÁFICO DE "EL LIBERAL"**

Madrid 3 (2 15 m).—Escalera Hacienda estalló petardo estropeando á ésta. No han ocurrido desgracias personales.

En el Ateneo se reventó la cañería del gas. No han ocurrido desgracias.

**EST. TIP. DE ANTONIO REUS**

# SECCION DE ANUNCIOS



RECOMPENSA NACIONAL

de 16,600 fr.

Gran Medalla de ORO, etc.



## QUINA-LAROCHE

ELIXIR VINOSO

Conteniendo todos los principios de las 3 quinas

APERITIVO, TÓNICO y FEBRIFUGO

Muy agradable y bien superior á todos los vinos y jarabes de quina, contra el DECAIMIENTO de las FUERZAS y la ENER-GIA, las AFECCIONES del ESTOMAGO, FIEBRES INVETERADAS, etc.

El mismo **FERRUGINOSO**

Recomendado contra el EMPOBREGIMIENTO de la SANGRE, la CLORO-ANEMIA, CONSE- CUENCIAS DEL PARTO, etc.

Paris, 22, rue Drouot, y en las principales Farmacias del Mundo.

### Denticina infalible

del PALACIO-LABORATORIO de P. F. IZQUIERDO, premiado con medalla de oro y plata.

Este medicamento es el gran suceso de la infalibilidad específica, y le encontráis en cuatro mil farmacias de España á 3 pesetas caja, y el único autor Fernández Izquierdo la remite por correo por 14 reales.

Ni un solo niño muere de la dentición si se usa oportunamente y los salva en la agonía, los desencanija, los robustece, les quita la alferencia, los accidentes de la dentición penosa, la diarrea que les aniquila, las pupas de la boca, los peligros que se multiplican y reaparece la baba, cesan las convulsiones y no hay madre que desconozca el gran valor de este medicamento que no tiene rival ni sustituto. Lleva el retrato y firma del autor, y al por mayor plaza de la Villa, 4, y al por menor Sacramento, 2, Madrid. Alicante, Soler y todas las principales boticas.

### Magnesiano doble efervescente

Nuestro popular y muy acreditado Magnesiano, es eficazísimo para favorecer las digestiones, corregir las acideces del estómago, calmar los dolores gastrálgicos, neutralizar los efectos de vómito y desvanecer los vahídos, flatos, náuseas y dolores de cabeza.

Aparte de las citadas propiedades curativas, reúne nuestro popular «Magnesiano» otras condiciones de bondad y superioridad que se arrojan en su grato y fino sabor, en su muy pronunciada efervescencia, en su inalterable conservación, y en sus vistosas y elegantes formas de presentación.

Además: la popularidad y el grande crédito de nuestro «Magnesiano», se hallan justificados por miles de frascos que en el curso de un solo año, salen de nuestra casa, tanto para atender á las frecuentes demandas de nuestros clientes y favorecedores, como para cumplimentar órdenes de pedidos, procedentes de diversos puntos de España, en cuyas localidades se ha dado á conocer.

Precio: 1 y 2 pesetas frasco.

FARMACIA DE BELLIDO: PLAZA DE ISABEL II

### GRAN PERFUMERÍA

DE

## Antonio Guillén Marín

16, MAYOR, 16

En este acreditado y antiguo establecimiento se acaba de recibir un completo surtido de corbatas para caballeros, de las formas y colores más elegantes que se fabrican en Paris.

También encontrará el público las últimas novedades en perfumería inglesa, francesa y alemana, así como en objetos de piel de Rusia, quincalla, juguetes y camisería.

Los precios de todos los artículos, son los más baratos que se conocen.

Se admiten encargos para los pueblos, previo el pago de su importe.

TERCIANAS, CUARTANAS, DIARIAS

CURACIÓN RADICAL CON LAS

**PÍLDORAS AMERICANAS DEL DR. GADEA**

CAJA CON 40 PÍLDORAS 3 PESETAS EN LA FARMACIA DE SU AUTOR

San Francisco, 24 y 26.—Alicante

En este establecimiento hay un gran surtido de toda clase de aparatos ortopédicos, tales como bragueros, biberones, pulverizadores, lavativas de todas formas y sistemas, medias de goma, gorros para nieve á la cabeza, orinales goma de todas clases, etc., etc.

CHOCOLATES, TÉS, CAFÉS Y TAPIOCA

DE

**MATIAS LOPEZ Y LOPEZ**

MADRID.—ESCORIAL

26 medallas de premio.

Tés en botes de la China, de 2 y 4 onzas.  
Venta en el año 1885, 4.000.000 de paquetes de Chocolate.  
Elegantes sorpresas en los botes de Café y Tapioca de 200 gramos.

Exigir la verdadera marca. Oficinas: Palma alta, 8.

### Almacenes de hierro y ferretería

DE

HIJOS DE A. TEROL

Calle de San Francisco números 55 y 63, Alicante

GRANDES NOVEDADES EN PAPELES PINTADOS



MANUEL GARCIA

San Francisco, 22, Alicante.—Premiado en la exposición de París con medalla de plata.—Diploma de honor de 1878.—Premio de primera clase 1879.

En atención á los largos años que esta casa lleva en el negocio, sus extensas relaciones con las más acreditadas fábricas del extranjero, la práctica que en este asunto se tiene y el haber llegado á conocer por la gran experiencia que aquéllos han engendrado, las novedades, las ventajas y las buenas condiciones de ciertos papeles, así como penetrados de lo que en este artículo se adelanta, hacemos frecuentes pedidos que recibimos sucesivamente uno tras otro, ofrecemos á la par que las más selectas y bellas novedades, rara economía en los precios.

En cuanto á pinturas y barnices, las más variadas, las más útiles, tienen en esta casa su depósito, pudiendo asegurar á los que con sus pedidos nos favorezcan, que en estos artículos no puede igualarnos ninguna clase de competencia.

Se recomiendan las alfombras de pasta de corcho y las bujías huecas.

RETRATOS PINTADOS AL OLEO

SE HACEN

de cuatro duros para arriba

Semejanza y baratura extraordinaria. Con una fotografía de toda persona viva ó muerta, se puede obtener un retrato al óleo del tamaño que se pida.

NO SE PAGA NADA ADELANTADO

Nota.—Se hacen dichos retratos al óleo sin molestar á la persona en lo más mínimo y siempre que no sea bien parecido no se paga.

Plaza de San Francisco y Luchana 1, (casa de la Aduaneta).

—Alicante.

FABRICA DE ESPEJOS

**DE JOSE REUS**

Pórtico de Ansaldo, 4.

ALICANTE.

Gran surtido en oleografías, cromos, tarjetas de invitación y felicitación, cuaderno, dibujo de adorno, figura, lineal y paisajes sobres de construcción recreativa. Preciosa colección de molduras talladas y con incrustaciones doradas, espejos de lindísimas formas última novedad de París, adornos y molduras para decorar habitaciones, estampas religiosas, sacras, calcomanías, lunas y cristales en todas dimensiones, etc., etc. Todo á precios arregladísimos.

LA

**BROMA**

Unico punto de venta en Alicante, Angeles, 14, tipografía de Vicente Botella.

Número corriente y número extraordinario.

Depósito de aleluyas y santos iluminados.

## COLEGIO DE SAN JOSÉ

Calle de Bailén, núm. 15, Alicante

DIRECTOR: DON CELESTINO CHINCHILLA BROTONS  
Primera y segunda enseñanza. Estudios de aplicación y preparatorios para carreras especiales. Gimnasia, dibujo y música.

Este colegio cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de 1.ª y 2.ª enseñanza, que, por sus títulos académicos y su larga práctica, son una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos á este centro de instrucción.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas, permanentes, externos de primera y segunda enseñanza.

Para más detalles dirigirse al director de este establecimiento D. Celestino Chinchilla Brotons, quien facilitará reglamentos y demás datos que se soliciten de esta dirección.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE EL

Elixir Dentifrico

DE LOS

**RR.PP. BENEDICTINOS**

de la Abadía de SOULAC (Gironde)

Prior Dom MAGUELONNE

2 MEDALLAS DE ORO

Bruselas 1880 Londres 1884

LAS MEJORES RECOMPENSAS

INVENTADO EN 1373 POR EL PRIOR Pedro BOURSAUD

El empleo cotidiano del Elixir Dentifrico de los RR.PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la carie, fortalece las encías rindiendo á los dientes un blanco perfecto.

Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándose esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias.

Casa fundada en 1807. SEGUIN 3, Rue Huguerie, 3. Agente General: BORDEAUX. Depósito en todas las Farmacias y Perfr de Francia y Extranjero.



POLVOS VEGETALES GUGLIELMI

DE TODA CLASE DE

**FLEBRES INTERMITENTES**

Y PALÚDICAS

Curación pronta y segura, aunque inveteradas y rebeldes á la acción de la quina y á los compuestos febrifugos usuales, certificada por experimentos hechos por el Ilre. Sr. Prof. B. Robert, Presidente de la R. ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJIA DE BARCELONA, A. Riva, A. J. Moderno, Catedráticos de las R. UNIVERSIDADES DE BARCELONA, ROMA, PERUGIA, EDIMBURGO y en los Hospitales de MILAN, NAPOLES, PAVIA, BRESCIA, SASARI, VARESE, ADRIA, etc., etc., y por Médicos del COMITE DE SANIDAD MILITAR EN ROMA, y por el DIPUTADO Doctor Francisco Párona, á nombre también de muchísimos médicos de la ASOCIACION MEDICA DE NOVARA y otras celebridades médicas.

Dirigiéndose á JOSE GUGLIELMI en Barcelona

enviará GRATIS el Opúsculo con los certificados expresados, que van también en cada cajita de 6 dosis.

Se vende en las principales farmacias á 5 pesetas cajita.

En Alicante, Farmacia de Bellido, Plaza de Isabel II.  
AL POR MAYOR: Hijos de José Vidal y Ribas, Sociedad Farmacéutica Española, Alomar y Uriach, Vicente Ferrer y Compañía, D. Salvador Andreu, BARCELONA.

**JARABE ANTI-ESCROFULOSO**

TÓNICO RECONSTITUYENTE

Este precioso medicamento cuyo estudio y fórmula se debe á un distinguido médico de esta capital, sustituye con grandes ventajas al ACEITE DE HÍGADO DE BACALAO para el tratamiento y curación del raquitismo, escrófulas, cloro-anemia, linfatismo, desarreglos del ménstruo y vicios de la sangre.

Dosis.—Para los adultos tres cucharadas grandes, detrás de cada comida. Para los niños menores de cinco años, tres cucharaditas de las de café. Se toma puro ó diluido en agua.

Precios 2 pesetas 50 céntimos frasco.

FARMACIA DE BELLIDO; PLAZA DE ISABEL II.

**EL LIBERAL**

Diario político y de intereses materiales

PRECIOS DE SUSCRICION

En Alicante, un mes, 1.75 pesetas.—Un trimestre, 5.—Fuera de la capital, un trimestre, 5.75.—Extranjero, un trimestre, 15.

Anuncios, reclamos, comunicados, remitidos y demás noticias de interés particular á precios módicos y convencionales.